

de primeras letras. Por consiguiente, la parte que falta para cubrir los gastos, se toma de los arbitrios generales de aquella corporacion.

Ultimamente, por un decreto de 8 de Setiembre de 1855, se restablecieron las juntas directivas y subdirectivas, á cuyo cargo estaban todos los establecimientos de instruccion pública en el Estado, creándose ademas escuelas nocturnas para adultos, de las cuales no sé si existe hoy alguna en la ciudad.

SECUNDARIA.

Esta se da únicamente en el *Instituto veracruzano*, propuesto por el ayuntamiento y aprobado por la legislatura del Estado en un acuerdo de 26 de Abril de 1852, el cual fué reformado por una orden del supremo gobierno, fecha 28 de Diciembre de 1854, en virtud de la cual, debiendo reducirse los alumnos de este establecimiento á los estudios correspondientes á las carreras del comercio, agrimensura y náutica, las materias de enseñanza quedaron fijadas de este modo: religion, idiomas castellano, francés, inglés y aleman, contabilidad mercantil, geografia y estadística, historia comercial, derecho mercantil y marítimo, economía política, lógica, matemáticas y dibujo.

El número de alumnos que concurrían al *Instituto* á principios de 1854, era de 52.

Este establecimiento está á cargo del ayuntamiento, y es costeadado en su mayor parte de sus propios fondos, con deducion de lo que pagan algunos de los alumnos. Tambien se estableció hace tiempo con este objeto una lotería, que ignoro si subsiste actualmente.

HOMBRES NOTABLES DE VERA-CRUZ.

Aunque la poblacion de esta ciudad ha sido en todos tiempos esencialmente comerciante, y por este motivo la mayor parte de sus habitantes se ha dedicado siempre á esa profe-

sion y á los trabajos anexos á ella, ó al servicio de las oficinas establecidas allí por el gobierno general, ó por la administracion local, cuenta entre sus hijos algunos hombres que en diversas épocas se han distinguido en el mundo de las ciencias y las letras, hasta el grado de merecer algunos de ellos el renombre de sabios.

Hé aquí las noticias biográficas que he podido reunir de aquellos de que yo tengo noticia:

D. FRANCISCO JAVIER CLAVIJERO.—Nació en Vera-Cruz el 9 de Setiembre de 1731, y murió en Bolonia (Italia) el 2 de Abril de 1787. Hizo sus estudios en los colegios de San Gerónimo y San Ignacio de Puebla, y á los 17 años de edad tomó el hábito de jesuita, en el noviciado de Tepotzotlan, de donde pasó despues á Puebla. En los diversos lugares de la República en que residió, aprendió de viva voz los idiomas mexicano, otomí y mixteco, haciendo despues un estudio gramatical de ellos. Ocupado siempre en el estudio de las ciencias, y en la enseñanza de los indios, acopió muchos datos sobre la historia de México, los cuales, unidos á los que recogió en Italia, cuando fué allí desterrado con los demas individuos de su orden, le sirvieron de material para la Historia antigua de México, que escribió allí, y cuyo mérito se recomienda bastante por el solo hecho de haber sido traducida en todos los idiomas de los pueblos civilizados. Escribió tambien una historia particular de la Baja California, y otra de Nuestra Señora de Guadalupe de México.

D. FRANCISCO JAVIER ALEGRE.—Nació en Vera-Cruz el 12 de Noviembre de 1729, y murió en una casa de campo inmediata á Bolonia, el 16 de Agosto de 1788. Recibió su primera educacion y estudió gramática latina en Vera-Cruz, hizo el curso de filosofia en Puebla, y los de teología y cánones en México, de donde salió á Tepotzotlan para tomar el hábito de jesuita, á los 18 años de su edad. Habiéndose quebrantado mucho su salud en México, á consecuencia del cons-

tante trabajo y estudio á que se dedicaba, pasó á la Habana, donde logró restablecerla, y despues de algunos años volvió á México, de donde tuvo que marchar á Italia, cuando fueron expulsos de los dominios de España todos los individuos de la órden.

El número de obras que escribió el P. Alegre, y que lo dieron á conocer como uno de los primeros sabios de su época, puede verse en la siguiente relacion que de ella hace Beristain en su Biblioteca.

- 1.^a Honras que la metropolitana de México hizo á su difunto arzobispo, el Illmo. Dr. D. Manuel Rubio y Salinas.— Imp. en México.—1765.—4.^o
- 2.^a Las tablas y lienzos originales del túmulo, con las inscripciones y epigramas, que se conservan en las paredes de la catedral de México, por el sumo aprecio que merecieron.
- 3.^a “Alexandriados, sive de Tyri expugnatione ab Alexandro Macedone.”—Lib. 4.^o—Forolivii, 1773, et Bononiæ, 1776, 4.^o
- 4.^a “Homeri Ilias e Græco fonte latinitate donata ac numeris espresa.” Bononiæ 1776, tom. duo 8.^o et Romæ, 1778, 4.^o
- 5.^a “Homeri Batrachomomachia latinis carminibus.” M. S. en la universidad de México.
- 6.^a “Institutionum Theologicarum.” lib. 18. Venetiis, 1789. 7 tom. 4.^o magno.
- 7.^a “Ars Rhetoricas ex Tullii præceptis consinata.” Edita panorani.
- 8.^a “Elementorum geometriæ.” lib. 4.^o
- 9.^a “Seccionum conicarum.” lib. 4.^o una cum tractatu de Gnomonica. Edit. Bononiæ.
- 10.^a “Arte poético de Boileau,” traducido al castellano, imp. en Bolonia.
- 11.^a “Compendio de Bion y Sforonio,” sobre instrumentos matemáticos, idem idem.

- 12.^a “Alvarus Cienfuegos de Vita abscondita ad Scholarum usum in compendium redactus.” Edit. Bononiæ.
- 13.^a “Rosaliæ lacrimæ elegiaco,” ver 3, tom. 8.^o
- 14.^a “Lirica et georgica in B. Mariæ Guadalupanæ elogium.”
- 15.^a “Epicedium in obitu Francisci Platæ, bone spei adolescens, inmaturo faso e vivis erepsi.” Elegie 3, M. SS.
- 16.^a “Historia de la provincia de la Compañía de Jesus en la Nueva-España. 2 tom. fol.
- 17.^a “Miscelánea poética.” 2 vol. M. SS.
- 18.^a “Sermones.” 3 vol. M. SS.
- 19.^a “Annotaciones en Epíst. Azevedii de legitus.” 1 vol. M. S.
- 20.^a “In libros decretalium.” 1 vol. M. S.
- 21.^a “Parentalia Elisabettæ Farnesio.” M. S.
- 22.^a “Biblioteca crítica.” 6 vol. M. S.

D. JUAN ANTONIO DE ALARCON Y OCAÑA, doctor en cánones por la universidad de México, y de leyes por la de Avila en España. Fué abad de la colegiata de Guadalupe, y murió en México el 31 de Agosto de 1757.

D. FELIPE GALINDO Y CHAVEZ.—Nació en Vera-Cruz, poco despues de haber llegado allí sus padres de España, y falleció en Guadalajara el 7 de Marzo de 1702. Tomó el hábito de religioso dominico en México, y fué prior de su convento y de los de Vera-Cruz y San Luis de Puebla, provincial de su provincia y misionero apostólico. Redujo á la fé cristiana á los indios de la Sierra Gorda, en la que fundó ocho misiones y los conventos de Sombrerete, Querétaro y San Juan del Rio. Nombrado obispo de Guadalajara, de cuyo cargo tomó posesion el 6 de Marzo de 1696, hizo la sacristía, oficinas de la contaduría, y concluyó la lonja de la catedral; donó á su iglesia el sagrario de plata que hoy tiene, y un vaso de oro con piedras preciosas, para el depósito del juéves santo; fundó el colegio seminario de aquella ciudad; dotó sus cátedras, y les cedió su biblioteca, y visitó dos veces el obispado, internándose hasta las misiones de Coahuila.

D. JUAN NEPOMUCENO TRONCOSO.—Nació en Vera-Cruz el 12 de Mayo de 1779, y murió en Tlacotepec (Estado de Puebla) el 29 de Diciembre de 1830. Hizo su estudio de gramática latina y retórica en Tehuacan, y los de filosofía y mayores en Puebla, donde se recibió de abogado en 1804, y mas tarde adoptó la carrera eclesiástica. Dedicado á los trabajos propios de ésta, se ocupaba tambien en el estudio de varios idiomas y de la política, llevando sin embargo una vida oscura hasta el año 1820, en que dió á luz el primer periódico que se publicó en Puebla, con el título de "La Abeja poblana," que le ocasionó un destierro disimulado, obligándosele á ir á hacerse cargo del curato de Molcajac. Desde allí continuó escribiendo para el mismo periódico, y á esta publicacion se siguieron otras, que le proporcionaron disgustos y persecuciones por parte del gobierno.

Los principales escritos de Troncoso que se imprimieron en Puebla, fueron estos: La Abeja poblana.—Pascuas á un militar.—Dar que van dando.—Peor es lo roto que lo descosido.—Impugnacion al papel titulado la Lotería de treinta y dos mil pesos.—Qué cosa son los francmasones.—Carta al Pensador mexicano.—Mi carta al pueblo.—Avisos al pueblo.—Apología del manifiesto del Sr. Agar.—Carta de un gallego á un Toribio.—Carta al autor de un manifiesto publicado con el título de "á los sensatos y ciudadanos pacíficos."—Exámen imparcial de la respuesta que la suprema junta provincial de gobierno, dió á las cinco representaciones de los americanos en que pedian se aumentase el número de sus diputados suplentes.—Derechos y obligaciones del ciudadano.—Carta al Sr. D. Manuel Sanchez de Tagle.—Mi carta al emperador Francisco.—Fábula.—A los americanos amantes de la justicia y del orden.

Escribió ademas varios artículos notables en los periódicos, así como una disertacion sobre las prisiones y destierros que se hacian por órdenes reservadas, y parece que tambien tenia escrita una historia de México, desde el grito del 16 de Se-

tiembre de 1810, hasta que se consumó la independencia.

Tradujo tambien las "Cartas que escribió á una célebre polonesa, despues de muerta, el marqués de Caracciolo," "Napoleon en Santa Elena," "El funeral de Arabet," y el "Dictámen de la junta de Friburgo, sobre el valor de los Sacramentos administrados por los sacerdotes juramentados en Francia."

D. MANUEL EDUARDO DE GOROSTIZA Y CEPEDA.—Nació el 13 de Noviembre de 1790 en Vera-Cruz, donde era gobernador su padre, general que dejó muy buen nombre en el ejército español, y tuvo por padrino de bautismo al virey conde de Revilla Gigedo. Pocos años despues, su madre, D^a María del Rosario Cepeda, descendiente como indica su apellido, de Santa Teresa de Jesus, y señora de tan extraordinario mérito, que á la temprana edad de doce años recibió de la ciudad de Cádiz, su patria, honores de regidora perpetua, de resultas de unos exámenes públicos, en los que se distinguió singularmente, regresó á España con la familia, despues de haber perdido á su marido en América.

D. Manuel Eduardo de Gorostiza, tanto por la piedad de su señora madre, cuanto por intereses de la familia, poseedora de varias capellanías, fué en un principio destinado á la iglesia, mas bien pronto conociendo él su ninguna vocacion á la carrera eclesiástica, abandonó sus estudios teológicos, y solicitó y alcanzó fácil y honrosa entrada en el ejército, donde durante algunos años se distinguió y obtuvo rápidos ascensos.

Como literato, el Sr. Gorostiza se hizo conocer en Madrid por los años de 1815 ó 16, dando al teatro sucesivamente sus celebradas comedias, tituladas: *Indulgencia para todos*, *Don Dieguito*, *El amigo íntimo*, *El jugador*, *Las costumbres de antaño*, *Tal para cual* y otras varias piezas que fueron muy bien recibidas. Como orador político, fué muy aplaudido en la Fontana de oro, tribuna patriótica en aquella época de los liberales españoles; redactó varios periódicos en contra de la

tiranía, y entre otros escritos políticos que se le atribuyen, un diccionario crítico-burlesco, del que quedan ya poquísimos ejemplares, con todo lo cual contribuyó al restablecimiento de la constitucion el año 1820, sistema político que adoptó con ardor, y cuya caída le obligó á emigrar á Inglaterra.

Allí, mientras que tantos desgraciados liberales españoles perecían en la miseria, él con el único y honroso recurso de su pluma, atendía á las necesidades de su numerosa familia; pues sus escritos literarios eran en las empresas periodísticas de Lóndres tan bien acogidos como liberalmente remunerados.

En este tiempo, el gobierno mexicano, que, tratando de hacer reconocer su independencia en las principales cortes de Europa, necesitaba para ello agentes hábiles, solicitó al Sr. Gorostiza, y le confirió varias comisiones que desempeñó en Holanda, en Prusia y en otras partes con el mayor éxito, y tan á satisfaccion del mismo gobierno mexicano, que ya en el año 1825, el Sr. Gorostiza representaba en Bruselas, con el carácter de encargado de negocios, la nascente soberanía de los mexicanos, y en 1830 se le vió en Lóndres de ministro plenipotenciario, y con el carácter de enviado extraordinario pasó dos veces á Paris, donde negoció por fin el tratado de amistad y comercio con el gobierno francés.

Por entonces fué cuando en algunos momentos de desahogo, en medio de sus graves tareas diplomáticas, compuso su tan celebrada comedia *contigo pan y cebolla*, que es una de las mejores suyas, y que probablemente inspiraría á M. Scribe su piecesita titulada *une chaumière et ton cœur*, y tambien entonces fué cuando escribió su *cartilla política*.

Al trasladarse á México el año 1833, el Sr. Gorostiza fué recibido en Vera-Cruz con todos los honores y el ceremonial que á su alta categoría correspondian, y con todo el aprecio y distinciones que sus circunstancias personales merecian; y á su llegada á la capital, el gobierno supremo y los habitantes de ella se apresuraron á darle la bienvenida, nombrándole el primero bibliotecario nacional, y los segundos, síndico de su

ayuntamiento. Desde entonces, y sin ninguna interrupcion, el Sr. de Gorostiza obtuvo grande influencia en las varias administraciones que se sucedieron, ya como individuo del consejo de gobierno, ya como ministro de relaciones exteriores, ó como plenipotenciario en las desavenencias con el gobierno francés, en la cuestion del baron Deffaudis, ó como ministro de lo interior y de hacienda, cuyas carteras tuvo á su cargo en varias ocasiones.

Su mision en los Estados-Unidos de América, y la memoria que sobre ella publicó, son de todos conocidas, no menos que la parte muy activa que, á pesar de su quebrantada salud y edad avanzada, quiso tomar en la guerra contra los americanos, cayendo prisionero con el regimiento que mandaba en la accion de Churubusco.

Falleció en su casa de Tacubaya, el dia 23 de Octubre de 1853, y en el Teatro Nacional recibió de sus conciudadanos y amigos los honores del apoteosis que á su memoria se celebró poco tiempo despues, con la mayor solemnidad, conservándose hasta el dia su retrato en el antepecho de uno de los palcos inmediatos al escenario.

D. MIGUEL SANTA-MARÍA.—De todas las noticias que he podido adquirir acerca de la vida y hechos de este hombre notable, ninguna me ha parecido mas completa que la publicada por D. J. N. Pereda en *El Imparcial*, periódico de México, del 28 de Julio de 1837, la cual dice así:

“Nació en la ciudad de Vera-Cruz el año 1789. Empezó su carrera literaria en el colegio de Tehuacan de las Granadas, en el que estudió latinidad con perfeccion, y despues pasó al colegio de San Juan de Letran en México, al curso de artes, en donde estudió teología, y jurisprudencia en el Seminario Conciliar. En filosofía y en ambas facultades se distinguió por sus talentos, y obtuvo los primeros lugares y premios. En el año de 808 se le señaló con otros varios alumnos para el servicio de las armas, y habiéndolo rehusado, su tutor lo indu-